

空港の区分	事業の区分	事業主体
第一種空港	整備はくは、空港橋用地新の設、造成し若しくは改良は	滑走路、岸道、着陸排、陸域、水陸域、工事、自設、誘導路、照明施設、工事
第二種空港	体方、公共は	国庫又は負担
第三種空港	百分の百	割合又は負担

のつとり、ここに空港整備法案を提出いたした次第でござります。

では七割五分、第三種空港では五割を国庫において負担し、その他の付帯施設につきましては、第一種空港で七割五分以内、第三種空港で五割以内の補助を行うこととし、さらに北海道と離島につきましては、これらの地域の開発振興のため、特に国の負担率及び補助率を高めることにいたしました。

方策を考えておりますけれども、まだ少しある程度の補助をする点もございま
すけれども、これはもとより十分でござ
いません。いずれにいたしまして
も、地方の鉄道軌道自体の経営をもう一
度、それらのことについて、いろいろ

(奄美群島復興特別措置法の一部)
改正

別表第一中
都市計画
都市計画法（大正八年法律第三十六号）
第三条に規定する都市計画事業で内閣総理大臣が主務大臣と協議して指定するも
を

都市計画法（大正八年法律第三十六号）第三条に規定する都市計画事業で内閣総理大臣が主務大臣と協議して指定するもの

空港整備法第二条第一項の空港（第一種空港）を除くの新設又は改良で内閣総理大臣が主務大臣と協議して指定するもの

に改める。

○吉野国務大臣 空港整備法案につきまして提案理由及びその概要を御説明申し上げます。

市が散在しております、これらの諸都市を緊密に結びつけ、政治経済活動を能率化いたしますためには、航空路網を整備する必要がありますことはきつて月

敏迅速をとると、現代の傾向に即応した最もすぐれた交通手段であることは異論のないところでございまして、世界の主要な国々におきましては、いち早く空港の整備に積極的な措置を講じました結果、すでにその建設を終え、航空路網は縦横に張りめぐらされ、航空交通は政治経済活動の一大動脈となつており、国民は多くの便益を享受しております。わが国の国土は、南北約三千キロに及び、ここに数多くの都

市が散在しており、これらの諸都市を緊密に結びつけ、政治経済活動を能率化いたしますためには、航空路網を整備する必要がありますことはきわめて明らかでございます。しかしながらわれが国におきましては、現在ようやく一部の幹線のみが整備されているにすぎない状態であり、早急に各地の空港を整備拡充することが強く要望されて参つてゐるのでござります。この要請にこたえ、空港の整備をはかりますために、空港を国または地方公共団体において管理し、この両者の費用負担においてその建設、整備を進めていく体制を確立いたしますことが最も適当であ

第三に本法律案の骨子をなす空港の建設、整備のための費用の分担に関する規定を設けました。第一種空港につきましては、その利用範囲が国際的な規模にわたり、国の利害に重大な関係を持つ点を考慮いたしまして、全額国庫で負担することといたしましたが、第二種空港と第三種空港につきましては、国と地方との双方の利害に関係がありますため、国と地方公共団体とが費用を分担し合うことにいたしました。両者の協力のもとに整備を進めることにいたしました。基本的施設の工事の費用につきましては、第二種空港

やつておることは申すまでもないのですが、鐵道と自動車にはおのれのその特徴があつて、經營上にも利、不利があるのでござります。そこで現在わが国の私設鐵道は非常に困難な状態にあるのでございまして、すでに百四十五社の中で、五十四社が全く赤字になつておるような状態になつておるのであります。しかも一方バスはますます發展していくというような状態になつておるのでございますが、私鉄並びに自動車バスとの調整といったようなことについて、運輸省の方針をお伺いしたい。

一方また公共事業でござりますので、運賃もなるべく低位に位置づけようとしておりますが、その経営が非常に困難でございます。従いまして私どもといたしましては、今大臣からも御説明申し上げましたように、まずその一つといたしまして、昭和二十八年に成立をいたしました地方鉄道軌道整備法によりまして、資源の開発等のため、特に重要な地方鉄道の新設、大改良とござりますとか、またその運輸が継続いたしませんと、国民生活に著しい障害を生ずるおそれあります老朽いたした地方鉄道に対しまして、若干の補助をいたしておりますことは御承知の通りであります。これもただいま御指

第一類第十号 通輸委員會議錄第十号 昭和三十一年二月二十一日

摘のいとくに、私どもはこならの増額を強く希望しておるのであります。が、現在の財政状況その他からいたしまして、割り当てられております予算は、その必要額に対し十分とは申せないのであります。この点については、今後ともなおこの増額について一段と努力いたしたいと思っております。さらに経営の合理化につきましては、いろいろと経営の近代化、対抗機関に耐えるよういろいろの措置をいたすとともに、その施策についての育成をいろいろ考慮しております。またここに一つ大きな問題は租税ございまして、この租税の形態が私どもの考え方といたしましては、やむにやまれない公共的機関である、経営の苦しい公共事業に対する不公平感を解消する事業税あるいは固定資産税等につきまして、特に事業税は御承知の通りに外形標準になつております。收入に対してかかるべく。しかし他の交通事業におきまして、自動車運送事業等は、収益課税に相なつております。同じ公共的使命を有するものについてもその均衡を失しておるよう考えておりますので、政府部内においてはこれらの合理化は正について努力しておりますが、これも地方財政の現状上、なかなか私どもの希望するようには参りませんが、なおこの是正合理化については一段と努力いたしたいと思っております。なお今申し上げましたように、自動車の発達がきわめて著しく、中小私鉄はその沿線の状況上、路線の延長等が自動車との非常な競合関係を生ずる向きもござりまするので、運輸省と

○吉野国務大臣 お話を点はその通りでございまして、大都市の方はやはり人數が多いものですから、割合に経営が楽でござります。地方の方はそろは参らぬのであります。同じ私鉄でございますけれども、そこに経営の難易に非常な差があるわけでござります。その点は十分私どもは気がついてゐるわけであります。たださればといつてそれを具体的にどういうふうにやるかということについては、いろいろの関係でござりますので、その点は将来の問題としてよく考究いたしたいと思ひます。

○堀内貢 私は現在の首都整備法等においても問題になつておることは、やはりその点だと思うのであります。大都市における交通の非常に困難な状態を緩和するというような点、これに伴つて大都市の私鉄をいかに指導するかという点、それから地方鉄道との關係といふようなことをしましては、監督局長からもお話をありました。たとえば地方の鉄道に対する税金の問題のごとき、百四十五社の中で五十四社が完全な赤字である。赤字であるにかかわらず外形課税になつておりますので、みんな税金を納めておる。固定資産税においても同じことでございます。政務次官はかつて自動車の方の税金を所得課税の方に直すことに非常に努力された。現在もむしろ自動車の方

の経営は非常に有利である。有利でありながら外形課税になつておる。これは非常に困難な問題を起しておるようですが、伊藤政府委員が、その点について経過並びにお考えをお伺いしたい。

○伊藤政府委員　ただいま堀内先生からお尋ねがありました、また鉄道監督局長からも御答弁申し上げたと存じますが、外形標準課税の問題につきましては、私ども政府内部においてもこの課税体系が妥当かどうかということについては、いろいろ論議を重ねておりまして、また国会等においてもこの点は一般來御審議をわざわざした点でござりますが、当時、昨年の春の国会におきまして、たまたま地方税法の改正案が国会に上程されました際に、自動車運送事業中、トラック、タクシー、ハイヤー等につきましては外形標準課税を撤廃して、事業所得の所得課税にすることが妥当であることが政府内で論議されました。提案された地方税法案の内容は、さような形で、バス事業については地方鉄道事業と同様に外形標準課税が適当であるといふ政府の案でございましたが、これにつきましては、同じ自動車運送事業のうち、バス事業が特に他の自動車運送事業と、その事業の性質が異なつておるという点が認められるかどうかかといふことが、国会審議のおもな論点でございました。私どもは当時交通事業全般について外形標準課税は撤廃されるべき問題で、所得課税によつて収益があつた場合に課税をせらるべきである。收

益のない場合にその毎日々々の運輸収入に対して課税をされるということは、極当を欠くのではないいかといふことで論議をいたした結果、国会の修正案としては自動車交通事業だけに限局をせられたような次第でありまして、私現在の地位に相なりましてからも、この点については、交通事業はあくまで所得課税であって、運輸事業の収入に対しても課税せらるべきものではない。収益が上った際に課税せらるべきが適当であるということで、現在政府部内において地方税法の一部改正につきましては、軽油税でありますとか自動車税でありますとかいうような問題についても審議を重ねておりますが、われわれ運輸省の立場としては、自動車交通事業といわば鉄道事業といわず、交通事業についても、その公共的使命の性格上、収益の上らないものに対して課税をされるということは、公共事業としての使命達成の上に大きな欠陥がある。従つて何とか収益の上つた場合に課税をするような、所得課税方式をとつてもらいたいということを強く主張しておるような現状でございますが、御指摘のような点につきましてはなおわれわれとして一そりの努力をいたしたい、かように考えております。

○ 横田 政府委員　お答え申し上げます。地方鉄道と申しましても、今仰せられますが、今までの方針をお伺いしたいと思います。

その問題について、大臣があまり御存じないのはごもっともと思いますが、政務次官なり局長なりに今までの、現在の方針をお伺いしたいと思います。

す。地方鉄道と申しましても、今仰せられますが、今までの方針をお伺いしたいと思います。

が違つておりますことは、御指摘通りでございます。東京、大阪、名古屋等大都市を中心といだします地方鉄道は、人口の都市集中に伴いまして、いわゆる通勤通学輸送、ラッシュ輸送と申しますが、輸送の量が一日の中で変るというような特異性もある。地方の中小私鉄においては、当該地方でなくてはならない不可欠の交通機関として動いてはおりますが、量的には今お話を通りに、そう大都市の交通ほどお乗りになるお客様も多くないというような事情がござります。これらは当然経営に響いて参りますが、ただ今一般の概観で申し上げますと、概して公共交通事業である地方鉄道軌道の経営状態は、先ほども申し上げましたように、運賃を比較的低位にいたしますところが一つの要請でございますので、この方を公共料金として査定を加えておりまする關係上、極度にもうかるというようなお話でござりますればさようでもございません。それぞれに重要な経営上の問題を貯めております。私どもいたしましては個々の事業体別によく経営状態を分析いたしまして、たとえば先ほどお話を申し上げました地方鉄道軌道整備法等におきましては、これはもちろんそういうものには補助をするまでの段階に至っておりますんの

で、先ほど説明申し上げましたような資源の開発上やむを得ないもの、ある

いはそれの経営が成り立たないところの地方の国民生活が非常に困るというような、いわゆるほんとうの小さいと申してはあれでござりますが、中小私鉄に補助をいたしておるのであります。それからまた運賃につきまして申し上げますと、地方鉄道軌道の運賃は、御承知の通り一律にしておらないのです。ございまして、各個々の会社の申請別に、それぞれの正確な原価計算を行なまして、その上において該地方の状況、他の交通機関との状況等、いろいろ交通政策的なことを勘案いたしまして、各個別々に、ケース・バイ・ケースにいたしておるわけでございます。従いまして概して申しますれば、中小私鉄における運賃は大都市付近の鉄道よりやや高目に相なる。これは今申し上げておる輸送の状態、経営の状態から当然であるうと思しますが、かよろに認定をいたしております。なお先ほど申しましたように、監督の面ではございませんが、国有鉄道といふる連絡運輸をいたす共同使用的の關係、こういうようなものの契約料金につきまして、両者の間に、いろいろ調査をいたしまして、でき得る限り地方の中大小私鉄の負担が軽くなるよう、いろいろ配慮あつせんいたしております。具体的にはさうような措置を講じておりますので御了承願いたいと思います。

る赤字であるといふような状態で、たゞ一割以上の配当をしているのは、大都市の近郊の大私鉄あるいはケーブルカーを経営している鉄道に限るといふ。このような状態でありますので、さすがに都市からも著えまして、私はこのまま放任いたしますると、この私鉄といふものはまた戦前の状態のようになるおそれがあると存ずるのでございまして、そういう点から一つ今後との問題點を、幸い優秀なる新局長を得たことでありますから、大いに一つ努力していただきたいと思います。

次に国鉄の総裁にお伺いいたしたいのです。申すまでもないことでござりますが、国鉄と私鉄との関係は、私は親子のような関係になっておると思っております。現に国鉄が昨年度におきまして七十五億円の連帶収入を持つておるということは、それが私鉄が国鉄の培養線だということを物語つております。現に国鉄といふと存するのでござります。ところがその私鉄の経営状態といふものは、先ほどから申しましたような困難な状態にあるのでございますが、それについて国鉄といたしまして、私鉄の取扱いと申しますか、育成と申しますか、そういうような点についてどんなふうな御方針でありますか。

○小倉説明員　ただいま国鉄と私鉄との関係につきまして御質問がございまして、まことにごもっともなお話だと存じまするが、国鉄と私鉄とはもう昔から唇齒輔車の関係にあるといふことは、みなみな一般に是認するところでございまして、鉄道の培養、一培養と申しますと少し失礼に当りますが、地方鉄道は旅客、貨物を国鉄に流してくれる。また国鉄の方からも私鉄にお客

さんを流し込むというふうな關係で、きわめて密接な関柄になつておられます。貨物の輸送につきましては、鐵道の貨車を、よく迎車と申しておりますが、國鉄の貨車を私鉄の線に入れまして、私鉄沿線の貨物を國鉄へ持つてくる。また客車につきましても直通運輸などの契約をいたしまして、鐵道の客車をそのまま私鉄の線路の上へ走らせるというふうなことで、きわめて緊密な連絡をとつておるのでございまます。ことに先ほどお話をございました通り、地方の私鉄と東京付近の私鉄とは非常に様相が変つてきておりますが、いかの線におきましては、たゞいまのように戸物あるいは旅客につきまして相互お互いに唇齒車の関係にござりまするし、また東京付近におきますれば、東京近郊の膨大な通勤通学の客を地方の電車が東京に運び込む。それを受けまして山手、中央その他でこれを消化する。その反対の帰りにはやはり山手、中央、京浜等の旅客がまた地方鉄道に流れいくというふうなことで、これまたきわめて緊密な共同的な輸送をいたしているのであります。ただ最近の事象いたしましてお話しになりました通りに、私鉄の経営がなかなか思わしくなく、中には經營に困難をいたしている向きが多々あるということは、私よく承知しております。そのうちの一つの現われは、連帯運賃の精算などで、國鉄に入れる運賃精算の少したまたたうようなことも承知しておりますが、それにつきましては適当な手段を尽しておいおい回収いたしておるのでございますが、さうに運賃の割賦につきましても、あるいは併算主義をとり、あるいは通算

主義をとり、そういうことは十分私鉄の意思をくみ入れまして取りきめをしていくといふようななことで、私どもは私鉄と相提携して交通の機関になつていただきたい、こういうように考えておられます。

○堀内委員 副総裁にお願いするのですが、時間が非常に非常に詰まつておりますので、具体的な問題を簡単にお答え願いたいと思います。第一に今のような唇齒輔車の関係にある私鉄を愛護する、育成する、という意味から申せば、先般の国鉄の使用料の問題のごとき、一度にぱつと三十倍にするといったような、ああいう行き方は私は妥当でない、こういうふうに思つているのでありますか、いかがでありますか。

○小倉説明員 用地使用料その他関係だろうと思いますが、あれは一時にあまり高額に上げては負担し切れないという御陳情もありましたので、これは過渡的に下げております。

○堀内委員 次にお伺いしたいのは、國鐵と私鉄の列車の相互乗り入れといふことについて、すでに國鐵から私鉄へ、まだ私鉄から國鐵の路線へといふことも実行しつつあるようですが、いますが、こういう問題について今後どんな方針をおとりになる考え方か。

○小倉説明員 けつこうなことだと思いましてできるだけさよろにしていきたいと思っております。

○堀内委員 次に國鐵の車両予算を見ましても、車両の整備については非常に御心配のようでござりますが、すでに外國におきましてブルマンカーといふようなな制度もあるのでござりますけれども、今の民間の車両借り入れとかいろいろなどついてはどんな御方針でござります。

ざいますか。

○小倉説明員 車両は国鉄におきまして非常に不足しております、たとえば旅客は戦前の三倍以上になつております。旅客人キロから申しますと五倍以上になつておりますが、車両の方は客車、電車を合せましてもわずか五割しかふえておりません。貨車につきましてはやはり五割程度しかふえておりませんが、貨物の要請は三倍以上にも上つております、非常に困った事態でございます。こういう点につきましては車両の増備計画を立てていただき。しかし毎度申します通りに鉄道は非常に貧乏しておりますので、なかなか予算が回つて参りませんが、重点を特に車両の増備にも回けまして、できるだけ作つて参りたいと思いますが、それのみでは不足いたしますので、前回御承認を得たような民有車両の方法でできるだけ不足を補つていただきようと考えております。

○堀内委員 その次に国鉄の収入の問題で、先般の総裁談では、従来国鉄の切符とか团体輸送とかを取扱つてある会社が非常に少いようで、十数社とかいうよう聞いておりますが、関連の私設鉄道を愛護するというような意味からして、私設鉄道の方と環流で旅客車両では、将来これを複数に立てるといつて共にしたいといふことで考えておりますが、ただいまの先生のお話は旅行せん業者ではないかと思います。旅行

あつせん業者は全国に数百ございまして、これは鉄道と緊密な提携をいたしております次第でございます。

○堀内委員 その次に監督局長にお伺いしたい。いろいろな関係で名前をあげることは遠慮いたしますが、ある私鉄におきまして運営運輸の滞納が一億円以上にも及んでいるということになつて、その会社更生のために非常に困つておるといふと聞いておるのであります

が、こういうものにつきまして監督局にいたしましてはどんな御指導をなされ、まだ今後においてどんなにしてお考えがありましたならば承わりたいと思います。

○權田政府委員 ただいまのお尋ねは私鉄の連絡運輸精算金の問題だと思ひます。この連絡運輸精算金と申しますのは、申し上げるまでもなくこれは国有鉄道と私鉄との間の連絡運輸契約によりまして、相互に決算をいたす契約上の債権債務でございます。これは私法上の問題ではないと考えております。この連絡運輸精算金と申しますのは、申し上げるまでもなくこれは国有鉄道の連絡で足りますが、将来九両、十両にいたして参りたいと存じます。

○堀内委員 国鉄の方にお伺いしたいのですが、中央線の旅客の混雑といふのは御承知のように非常なものでござります。ところがあそこは線路の関係で客車を非常にやすことができない。そこで先般浅川と与瀬の間に信号所を作つていただきたのですが、あれが单なる信号所でありますために、大して車両も増加できないのですが、あれを行き違いのできるような信号所にしますれば、まだよほど増加できることを聞いておるのでございますが、国鉄においてその点何か御計画があるかどうかお伺いしたい。

○小倉説明員 ただいまのは団体乗車券、団券と存じますが、私が聞いております範囲では、団券の発行は現在半数になつております。将来これを複数に立てるといふことで考えておりますが、ただいまの先生のお話は旅行せん業者ではないかと思います。旅行

くるところとで、非常な交通量の増大になつて参りまして、私ども通勤輸送にあづかるものといたしましては非常に心配しております。ただ山手線などで、特に滯納額三千万円以上の会社の代表者を直接招致いたしまして、いろいろとその中の経営状態並びに契約関係、それと国鉄との返済契約の内容を鐵におきまして運営運輸の滞納が一億円以上にも及んでいるということに困つておるといふと聞いておるのであります

が、こういうものにつきましては、これから作り上げることは遠慮いたしますが、ある私鉄におきまして運営運輸の滞納が一億円以上にも及んでいるといふことに困つておるといふと聞いておるのであります

が、こういうものにつきましては、これから作り上げることは遠慮いたしますが、ある私

あつせん業者は全国に数百ございまして、これは鉄道と緊密な提携をいたしております次第でございます。

○堀内委員 その次に監督局長にお伺いしたい。いろいろな関係で名前をあげることは遠慮いたしますが、ある私鉄におきまして運営運輸の滞納が一億円以上にも及んでいるといふと聞いておるのであります

が、こういうものにつきましては、これから作り上げることは遠慮いたしますが、ある私鉄におきまして運営運輸の滞納が一億円以上にも及んでいるといふと聞いておるのであります

が、こういうものにつきましては、これから作り上げることは遠慮いたしますが、ある私鉄におきまして運営運輸の滞納が一億円以上にも及んでいるといふと聞いておるのであります

が、こういうものにつきましては、これから作り上げることは遠慮いたしますが、ある私

あつせん業者は全国に数百ございまして、これは鉄道と緊密な提携をいたしております次第でございます。

が、こういうものにつきましては、これから作り上げることは遠慮いたしますが、ある私

送量の増加でござりまするので、残念ながら輸送力がなかなかそれに追いついて参らないでございます。しかし、ながら鉄道いたしましては、国鉄の輸送量が、バス、私鉄に比べまして、都市近郊において比較にならぬほど膨大でございまして、従いましてその責任がきわめて重大だと存じておりますので、あらゆる手を打つて参りたいと思つております。都会地の輸送と申しましても、大阪付近に比較いたしまして、さらに東京が一番混雑いたしております。それにつきましては先ほどもちょっとお詫申上げましたが、三十一年度におきましては、山手線と京浜線とを分離する工事が完成いたしました。また中央線につきましては、先ほど営業局長からの話もございましたが、ただいま八両ないし九両の編成で動いておりますのをぜひ十両までにいたしたい。これにつきましては、ホームの延伸、ホームを少し延長しなければならぬとかいろいろな多少の問題もござりますが、目標といたしましては十両連結に持つていただきたい。さらにも予算上につきましては、足りない予算のうちから、特に通勤輸送に重点を置きまして予算を組んである始末でござります。

ことは非常にだけれどあります。鎌武線と常磐線でござりますが、常磐線も現在朝晩の通勤時には上野からさほに有楽町に乗り入れをしておりまして、これは非常に便宜を与えております。これも京浜、山手が分離するところです。またその乗りかえで非常に混雑を来なして、通勤者にも不便を来たす。いろいろ通勤者の話を聞いてみると、現在のように有楽町まで乗り入れをいたたておるから非常に便利だというので、常磐線の、たとえば柏とか松戸といった方面へ居住を新たにしたというような方も聞いておるわけであります。いろいろ方に非常に失望を与えるし、また今申し上げたように非常に混雑を来たすわけでございまして、これに対する何か御対策はございませんか。

かくなれで、便利に有楽町まで入つてかられた方々に上野でとまつていただなかくということは、まことに申しわけなく、まだ大へん御不便をかけるといふことは日々承知でござりますけれども、実質的に両方分離した場合には、上野でとまらないような新しい線路を造成することは、この区間では事實上とても不可能でございますし、また一つの秦としまして、日暮里で分離した山手線の方へ乗り入れしてはとうな案はございましたが、これはべらぼうな金額がかかりますし、かつまた山手線が分離しましても、それぞ相当車両を入れて回数を多くしていくすれば、乗り入れというような余裕あるを得ない。その場合には、上野において常磐線の方の列車の回数も増し、編成両数もふやし、そうして山手線、京浜線の方もラッシュ・アワーを楽にしていて、乗りかえもできるだけ楽にするということをごしんぼう願うより、どうもやむを得ぬではないか、かよう考へておるわけであります。

たとえば千葉、埼玉、神奈川といふのを入れて、東京都の将来を考えている。そういう意味において、国鉄としてお考えがあるのですか、計画があるかどうかをお伺いしたいと思います。

○唐沢説明員　総武線の増強については、いろいろ考えておりますが、今お話しございましたような根本的な複々線の問題、あるいはそれを中央へ乗り入れる問題については、なかなか問題が大きく、技術的にも、またお金の面でも因難で、まだ研究という程度でございます。と申しますのは、中央へ乗りりかかる、つまり総武線から来て、秋葉原で乗りりかかるのが、あそこでおりる方が、ラッシュで見まして、七割が八割だらうと思っておりましても、そのうちのほとんど九割くらいが神田、東京、有楽町の方へ参ると思ひます。従つてこれを便宜にするためには、どうしてもこちらへ直接その客を運ばなければならぬことになりますが、今のあの御承知のような秋葉原の構造では、乗り入れはどうしてもできませんので、別に向うから直接線を引つばらなければならない。しかし高架で持つくることはできませんので、結論的にはどうしても錦糸町の辺から地下をもぐって、東京駅の下に持つてくるということになると思います。しかしこれをいろいろ概算したところございますが、相当大きな金がかかりますし、かたがた運輸省の方で都市交通全体について、通勤緩和、ある

いは郊外と都心を結ぶという問題もござりますし、それらの問題も取り上げてもらひまして、将来これを国鉄がおるるということになれば、それぞれの立場をとつてやらなければならぬいかついもので、直接これを具体的にやるという計画では未だなつておらずに、研究の程度を出ないわけであります。複々線の問題も同様でありますて、これも中央へ乗り入れの問題と関連するのであります。ですが、複々線にしただけでは、やはり秋葉原の問題といふことになりますので、やはり中央へどうして持つてくるかといふことが問題だらうと思ひますが、その点を全体として、あるいは国として、政府としても考えていただきたいというふうに考えております。さしあたつての問題としましては、總武線の編成両数をふやすことは、まだホームの関係等でなかなか困難でござりますが、時間帯を詰める、ヘッドの時間を詰めるといろいろなことを考案まして、車両を三十一年度において若干つぎ込みまして、ラッシュにおける電車、列車の回数をもう少しうやしたいということで、さしあたり具体的な計画としては考えておるのでございまます、根本的な問題といたしましては、まだ国鉄として具体的な策を立て実施に移すということまで参つておられます。

て、大体何年以内にこれを完成すると
いうような御計画がございますがどう
か、その点をお伺いいたします。

○唐沢説明員 この問題はずいぶん前
から計画された問題でございまして、かえって
いろいろな事情で進んでおらないとい
うことを残念に思います。田井先生十
分御承知のことと思うのでございます。
なかなか複雑な問題がござりますの
で、だんだん一つずつほぐして参る
う。例の国鉄の本千葉の方を長洲に
持っていく、そしてそこに京成も入る
ということは、すでに最近はつきりき
めて、予算を計上しまして、長洲駅の
建設に移ることになりますので、これ
は時日ははつきり記憶しておりますが、
が、三十一年度にはこれができて、京
成に移るような段取りになるのじゃな
いかと思います。そうすればそれに伴
いまして、千葉の駅の方も、それに応
じて具体的な設計に移るところに
なると思いますので、何年後というこ
とははつきりここに資料を持っており
ませんが、順次表現の運びになつてい
く、かようて考えております。

○田井委員 どうもいろいろお話を
伺っておりますと、いろいろそれは金
のかかる問題ですから、あなたが國鉄
ばかりを責めるわけにもいかぬでしょ
うが、どうも計画が一向に、近郊の都
市に対して、人口の膨張に対する一應
の計画はしてあるけれども、まだそれ
を実行する段取りがついてないよう
思ふ。今のお話を伺つておりますと
も、房総線も総武線も高架がむずかし
ければ、地下に持つてこようといふお
話でありますか、しかしそれをどうい
う具体的に計画しているのかといふこと
もないとおもうである。ただ現在、山手

と京浜の分離だけがことしの九月に完
成するという。そうすると、かえって
常磐線などは以前に逆戻りする形にな
うことを残念に思います。田井先生十
分御承知のことと思うのでございます。
なかなか複雑な問題がござりますの
で、だんだん一つずつほぐして参る
う。例の国鉄の本千葉の方を長洲に
持っていく、そしてそこに京成も入る
ということは、すでに最近はつきりき
めて、予算を計上しまして、長洲駅の
建設に移ることになりますので、これ
は時日ははつきり記憶しておりますが、
が、三十一年度にはこれができて、京
成に移るような段取りになるのじゃな
いかと思います。そうすればそれに伴
いまして、千葉の駅の方も、それに応
じて具体的な設計に移るところに
なると思いますので、何年後というこ
とははつきりここに資料を持っており
ませんが、順次表現の運びになつてい
く、かようて考えております。

○田井委員 どうもいろいろお話を

かけさの新聞等において千葉版に大き
く取り上げられておりますが、昨日も
千葉の曾我から乗つた学生が、ディー
ゼル・カーにドアにはさまれながら
乗つてきて、振り落され重傷を負つ
た、こういうことが出ております。こ
れらもあの駅がどんどん進んでいて、
そういうして将来は曾我まではどうしても
電化しなければ——あそこには川鉄と
いいう大きな工場もあり、また発電所も
建設しつつあるという事実から当然予
想されるのですが、それが一向進展し
ていない、こういうところからきてい
ると思うのです。またかりにそれが延
びても、現在の通勤輸送に対してもう

少し配慮すべき点があるのじやない
か。たとえば房総線をディーゼル・
カーに化して定期に運転しているとい
うことは、非常にお客様の便利であ
ります。そういうように計画が立つてい
るから、すぐ金が要るという問題でな
く、やはり都市の人口の膨張に従
合せて計画を立て、年度計画を一応
目標を立てるということが必要だと私
は思います。今運賃値上げの問題でい
るいろいろ論議されておりますが、これを
今すぐなかなか世論が許さないとい
う一つの問題は、もちろん物価等の響き
と、いろいろ問題もありましょうけれども、
まだ外郭団体をもう少し整理し、經營
を合理化してからと、どういう論議も
あるでしょうが、特に一番利用度の多
い近郊都市の多数の通勤者に非常に迷
惑をかけていたところが、値上げ
に對して一般国民が同情的でないとい
う大きな論拠であるかと思うのです。
この千葉の問題を私伺いましたのは、
その結果いろいろな事故が発生しつつ
ある、こういう問題なんです。たとえ
て、この点につきまして、どういう対
策を講じられているか、お伺いしたい
と思います。

○小倉説明員 御指摘の事故につきま
しては、承知いたしております。はな
ど相済まないと存じておりますが、先ほど
申しましたように、国鉄の能力以上に通勤客が急激に増えておる
現状でござります。しかし私どもた
とくに例をあげますれば、総武線、常
磐線等につきましては、具体的な申請
がございませんで、先ほど申しました山
手、京浜の分離であるとか、中央線の強
化であるとか、なお総武線にはディー
ゼル・カーを配置いたしまして、從来
蒸気機関車の運行のときには八往復く
らいでございましたが、だだいまは二
回近くの運転をいたしております。
今回また特に予算上、長距離輸送と相
並行しまして、近距離の通勤輸送に特

に重点を置いて、少しでも緩和いたし
ていただきたい、かように考えております
。現在東京の例を申し上げますなら
ば、京浜線のごとく大宮から桜木町
に、また中央線のごとく、浅川から千
葉まで行く、こういう線が「応東京都
を貫く場合においては、理想的な形態
であった」と思うのですが、現在
国鉄以外にはそういうはございません
。従つて現在の地下鉄を郊外へどう
に、あるいは衝突等の事故がないよう
に、二倍三倍になるような、ワクを越
えるような輸送の仕方というものが戦
後十年たつても、たとい通勤時といえ
ども解消されていないというところに
大きな問題があると思う。この点につ
いて当然対策を講ずべきだと思うので
すが、それを講じていないというところ
に、非常に私たち遺憾に思うので
す。この点につきまして、どういう対
策を講じられているか、お伺いしたい
と思います。

○伊能政府委員 関連いたしまして、
運輸省の考え方もこの際申し上げてお
いた方がよろしいかと思いますが、さ
いせん来大へん適切な御意見を拝聴い
たしまして、運輸省といたしましては、
御指摘のような東京、大阪、名古屋等
のいわゆる大都市の通勤通学に対する
輸送対策につきましては、毎々いろいろ
お研究をいたしておりまして、最近に
おいて御承知のように都市交通審議会
というものを設置いたしまして、さし
あたり東京に手をつけておりますが、
これは東京都を中心として国鉄、東京
都、私鉄、あるいは管団、地下鉄等の
問題を今取り上げまして、だんだん
と議が進みまして、近く東京都を中心
とする、近郊から都心への一部輸送系
統合的な通勤通学輸送態勢の確立とい
う問題を今取り上げまして、だんだん
決定をいたしたい、かように考えてお
る次第でございまして、目下その点を
銳意研究中でございまするので、その他
際には常磐線あるいは総武線、その他
中央線等の輸送緩和のためのそれぞれ
の機関、単に国鉄だけに依存すること
なく、それぞれの交通機関をして、そ
の全能力を發揮せしむることによつ
て、相当早い期間に御期待に沿い得る
のではないか、かように考えておる次
第であります。

○田井委員 ただいま運輸省としても
都市交通について、都市交通審議会等
によつて計画を立てられておるとい
うことは非常にけつこうでありますが、

ただ私は私鉄が地下にもぐつて能率を上げるようにしてよろとくのに、国鉄がはつきりした計画を持たぬといふことは、私たちはどうもその職務の上において万全を期しておるといふふうに考へられないのです。こういう近郊の鉄道と国鉄を中心へ乗り入れるということは、これが地下鉄にしても、そういうふうに入つてくるといふことは、建設費もかかるでしようが、乗客もふえて、そうして採算的にも必ずしも不利じゃないと私は思う。ところが新線建設の地方の問題になりますと、本年も十分ではなくとも一応五十億といふものは計上されている。ところが一番緊要なこういう事故を起しつつあるような近郊の都市交通の問題について、国鉄はもう少し熱心にやっていただき必要がある、こういうふうに私は考えるのであります。私鉄が縦横に都心に入ってしまってからでは、あとから計画を立ててそれを実行するといふことにしても、私は非常に不便とぞご来たすのではないか。これをすみやかに計画を立てていただきたい。というのは、これは前の委員会でも申し上げたのですが、終戦直後に総武線といふものを中央へ持つてこなくちゃいかんから、一つ高架の道路だけでもとつておいて、あとで高架のつけられるようにしてくれということを申し入れたのです。そうすれば複々線を作れば、それを持ってこれられるのではないと言つたときに、将来は錦糸町をターミナルにしてあそがら地下鉄をみんな集めるのだ、そういうお話をしたが、十年たつても一向この実行計画が出来ないというところだ、どうも納得がいかないのであります。こういう計画

が進まないところに、新聞等によつても殺人列車の解消へとか、高い国鉄への非難の声を見ても見ぬふりをする。こういうふうな非難をされる状態です。こういうふうな点についてはもつとやりようがあると思うのです。たゞいえばディーゼル・カーを蘇我まで入れただけでは間に合わないので、もう少しで三月に多少の車両が入るところだつたが、それが間に合わないうちに、こういうことになつて申しわけないといふのが、これは言いわけであつて、それならディーゼル・カーでなくて、特に通勤時の混雑のときはやつてゐると思うのですが、客車を特別に仕立て車両を増結して、そういう殺人列車と今どき言われるようなことのないようになければならぬ。どうもサービスという点に欠けているのではないかと思うのであります。運輸省においても、そういう点をもう少し深く御監督願い、これらの点は、次官等も多分御承知なのでありますから、やっていきただかなければならぬと考えております。私はこの問題を取り上げて、これまで車両を増結しようとするのではありませんが、これらはあしたにでも私は実行してもらいたいと思うのです。今までいる状態というのは毎日なのです。三月になればディーゼル・カーが入つてくるから車両増結ができるといふけれども、そのうちにもし事故があつたならばいかぬ。車両が足りなくて連勤時を緩和する。これは即時やっていいべきなれば、あるいはディーゼル・カーが足りなければ、汽車があそこにあるのですから、汽車でもつて通勤時を緩和する。これは即時やっていいべきなことを私は申し入れて、ただくと、いうことを私は申し入れて、都市近郊の問題についてはもう少しお

ただいて、緊急の問題です。時間が分けていたいのですが、時間がなくて、申し上げたようなわけです。運輸大臣がおいでになつたのですから、そういう点を十分御検討願つて、そういう非常に難の事故のないようにしていただきたいということを申し添えるのであります。ですが、この際運輸大臣としてもお考案があれば一つ伺つておきたいと思います。

○吉野国務大臣　お話を点まごとに伺つともありますので、そういう趣旨でせつかく努力したいと思います。

○唐澤説明員　ちょっと補足的で、この総武線の問題でございますが、房総東線、西線をディーゼル化して、全体的には非常によくなつたと困りますが、なほ相当込んでいる。この点は前から問題になつております。かねね少しでもと思いまして、実はこの一十五日からわずか三両ですけれども、蘇我と千葉の間は臨時に救済運転するということを考えております。なほお車両編成でやつておりますが、それを今まで年度におきましては、実行予算でまだなはつきりきまりませんけれども、若干事の車両を入れまして、ラッシュには六両編成でやつておりますが、それを

やして、できるだけ混雑緩和をしたかったい。先生のおっしゃられるように、大きな問題から見ればこそその手段かかもしれないが、できるだけそういう点も注意してやつておりますので、一言申し上げておきます。

○日井委員　千葉駅は、何もりうばな駅を作つていただく必要はないのですねが、やはり新駅を早く作つて、あそこのスイッチ・バック等を整理する。そ

るといふことなどによって、こういふ立場が解消されるのでありますから、一ひと急に見通しの立つような年次計画を立てていただくことをお願ひいたしました。それで私の質問を終ります。

○松山委員長 下平委員。
○下平委員 この機会に運輸大臣並びに国鉄副総裁に二、三お尋ねしておきたい点がござります。

その一つは、国鉄の問題が世上やなましくなつて以来、大きな問題として取り上げられたのが運賃値上げの問題だと思ひます。

〔委員長退席、木村（後）委員長代理着席〕

この問題につきましては予算委員会において、あるいは当運輸委員会において、しばしば質問をされたわけでもあります、速記録等を読んでみまして、運賃値上げに対する態度といいますが、値上げをするのかしないのかと云うことが非常に不明確であるわけであります。速記録に現われた答弁が不明確であるばかりでなく、私がもう一度運賃値上げに対して不明確に感じておりますのは、ことし国鉄が国民の批判にこたえていろいろの改問をしていくところですが、三十一年度の予算案を自らみると、この予算案の中からはどうしてもこれではやつていけないのじゃないか、予算の面からもそういう危惧があるわけであります。たまたま私は、はるか以前の新聞を見ると、昨日自民党的と運輸の方々と国鉄の幹部の諸君並びに運輸大臣が加わって、運賃問題について協議をした、こうじう記事が出ておりまして、最後に運輸大臣の談話が出ておりますが、その談話を見ると、会議の

い。しかしたとえば予算審議のときに
は、補正予算を組まないといながら
も、結局は補正予算を組んでいるのが
ならわしではないか、こういう新聞談
話も発表されておるわけであります。
この新聞の談話の真意は私にはまだわ
かりませんけれども、どうも運賃値上
げに對して何か奥歯にもののはさまつ
たような言い方をなさっておられる。
新聞の推測を見れば、参議院の選挙が
あるから参議院の選挙の前に運賃値上
げを発表したのでは大へん支障がある
から、参議院の選挙終了後に臨時国会
においてやるうと、どうような筋書きだ
というような推測も出ております。こ
れは国民から考えて、あるいは私ど
も審議をする立場から考えて、遺憾
なことだと思うわけです。しかも国鉄
当局は從来からどういうことを言って
きているかというと、実は昨年の三月
から大へんけつこうな文書を国鉄當局
で出されて、その中で主張されておる
ことは、国鉄は輸送の完遂を期する、
國民の負託にこたえる、こうじう立場
から三つの目標をあげておるわけであ
ります。その三つの目標は、第一番に
施設の復旧をしなければならぬ、第二
番目には輸送力の増強をはからなければ
ならぬ、第三番目にはサービスの向
上をしなければならぬ、この三大目標
を當面の目標として国鉄は考えている
ということを國民の前に明らかにした
わけであります。そうしてこれを行つ
ためには、さつきの小倉さんの答弁で
はありませんが、国鉄は貧乏だ、金を
どこから見つけてきてもらわなければ
ば、これが改善できない、こういうと
とを訴えているわけであります。そう

してその金を見つける方法として幾つもありますが、最後には運賃値上げを強く要望しているわけあります。そういう経緯から見てきて、今言った新開の発表、委員会等における答弁のいろいろの状況等を考えると、どうも運賃値上げについてすっきりしないと思うのです。そこでどうなりますが、運賃の問題について国鉄当局の考え方、運輸大臣の考え方を私は明確にしたいただきたいと思います。

○吉野国務大臣 その問題について私は、たびたび申し上げた通りでございまして、私の考えは少しも變つておりません。今お引きになりました新聞記事は、私の全く閲知せることです。事実が全く違ひでござります。そういうことまで詳しく申し上げる必要はございませんけれども、なるほど昨日公邸において与党の幹部と私どもが打ち合せをしてしましたけれども、これはほかの問題でございまして、運賃の問題では全然ございません。その点だけ申し上げておきます。

○小倉説明員 国鉄の考え方につきましても、前々からたびたび御答弁を申し上げておる通りでございまして、ただいま御指摘になりましたように、サービスの向上、輸送力の增强、老朽施設の改善ということをできるだけやっていきたい。それには現在償却費も十分に見られないような現状でありますまして、その点は私どもの考えは変わっておりません。

○下平委員 新聞記事は正しくない、

そういうことは言っていないといふで、私も大へん安心をしたのです。そこで確認のために大臣にもう一ぺん聞きたいのですが、先日の予算委員会で、昭和三十一年四月一日から三十二年二月三十日まで、その間には国鉄の運賃の値上げはしない、そういうふうに解説していくかと柳田委員長は實間に對しましては、その通りと申すが、今の大臣の御答弁からも認めましたが、今年の四月一日から来年の二月三十日までは、運輸大臣の責任において運賃を上げないとこうことをはつきり御確認願いたい。

る、このことだけはばつきり申し上げた方がいいと思います。

○下平委員 大へん運輸大臣に教えていただきましてなんありますが、私も大体そのぐらいの程度のことは存じております。私がお伺いしておるのは、あなたが鳩山内閣の閣僚として、大きく言えば鳩山内閣の責任で運輸行政をあずかっておられるその立場から、運賃の値上げをしなければやつていけないのか、あるいは運賃を値上げしなくてもやつていいのか、行政をおづかっておる責任の立場での御答弁をお願いしたのです。

○吉野国務大臣 その点は予算委員会で申し上げた通りです。このままではやつていけないと私は思うのです。ですから採算の関係からいえば、国鉄の経営調査会の答申にあるがごとく、若干の値上げは避けられないものだ、こういうことは予算委員会でも私ははつきり申し上げたのです。ただいつやるか、どの程度にやるか、どういう方法でやるかといふことが問題であつて、またこの内閣としては低物価の方針をとつておりますし、運賃といふものは採算の関係だけでもつとめられませんので、いろいろ複雑なることを考えて、三十一年度の予算を組むときに、運賃値上げは考慮しないでよい、こうすることを申し上げておるわけあります。

○下平委員 どうもすつきりしないのですが、はつきりとそらだとかそうでないという答弁だけがつこうです。そうすると三十一年度内には運賃値上げ認めておりますけれども、その予算の計上の場合には運賃値上げは考慮しない、こうすることを申し上げておるわけあります。

ども、鳩山内閣の物価政策その他の方から運賃値上げはしない、こういふうに理解してよろしいのですか。
○吉野国務大臣 これはいかがでござりますけれども、ただいまのお尋ねは、この間の予算総会においての問答の速記の私が審査したところと同じでござります。それで、それ以上私は別に加えることがないと考えております。

○下平委員 私がなぜそういうことを言つたと申しますと、國鉄の財政を更に建して輸送の完璧を期する。さつま井委員からも発言があつた輸送上の渋滞緩和をするとか、これらのこととは問題差し迫った問題なんです。そこで國鉄はそれの所要の資金をどうしても求めなければならぬと思うのです。この運賃値上げという問題は、今日の國鉄の経営といふものが根本的に變つてくる問題なんです。運賃値上げをして百五十億なり二百億なりの金ができるとするならば、國鉄の三十一年度の経営のあり方、あるいは施設の増強のあり方などが、あるいは新線建設、改良、そういうものに重大な方針の変更がくるのであります。大臣は運賃の値上げと予算は関係ないといふようなことを言っておられます。しかし、実はこの運賃値上げといふ問題は、國鉄の今年の経営の根本問題に触れる問題なんです。そこでこの根本問題がきわめて不明確のままでいるということは、私は当の責任者として非常に遺憾なことじゃないかと思つたのです。大臣は予算委員会の議事録を読んでくれと言いましたが、私は十べんくらい読みました。何べん読んでみても、私が頭が悪いせいかもしません

けれども大臣の言うことがちつともわからないのです。そながとと思うと新聞記事ではいろいろのことがじゃんじゃん出される。参議院選挙も出てくるといふことで、よくわかりませんので、端的にだれにでもわかるようだにはつきり言つてももらいたいと思うのです。三十一年度内に値上げをするのかしないのかどうことなどついで、イエス、ノーでけつこうなんです。それによつて国鉄の経営、予算の問題などに重大な影響があるのですから、それをまずははつきりさせていただきないと質問もちょうど困るのです。

も同僚中居委員の質問した中でも、この必要資金を生み出す場合に、国鉄自身で十分なる経営の合理化をする、むだをなくしていく、こういうことが一番当然なことだと思います。そのほかの方法としては運賃値上げもある、あるいはまだ政府の援助という問題もある、こういうようなことが考えられると思うのであります。そこで三十一年度の予算案を見ると、そういう面から非常に無理な矛盾や脆弱性といふものがあるわけであります。従つて国鉄が從来公約してきたこと、あるいは政府が総合経済六カ年計画に基いての国鉄の大カ年計画というものを立つておられるが、これらについても何らの手段といたものが講ぜられておらない、あるいは国民的悲願であるところの輸送力の増強等についても、なかなか充足されていないので、大臣は運賃値上げをしないでこの予算案でやつていけるとおっしゃいましたけれども、それではこの国鉄の大カ年計画、国民の要請にこたえるところの輸送力の増強、あるいは事故撲滅に対するいろいろの対策、こういうものが一体どの程度見込まれておるのか、大綱だけでよいから承りたい。

された文書の中で、この着算でやつていいけるといふ意味で申し上げておる
ことがあります。予算はこれ
とは申しませんが、し
現状なり、まだ今の運
算でもってやっていくく
世論と申しますか、空
ら見て、不十分ではあ
うするところ鳩山内閣の
れてある経済六ヵ年計
画成するための交通政策
いろな計画といふもの
おいては予算に盛り込
不可能だ、こういうふ
いのですか。

ので、かく實氣なることが、岐東計画のめりに、前回の別途計画によるものであります。大體公債二百五十五億円を減額して、予算を変更して、そのうち五百億円を減額するが、あまり的確なる責任ある発言ではございませんでしたけれども、今まで鐵道公債の發行といふものは途中の年度において、昭和二十一年度等においては、予算を変更して減額をしなければならぬというような状態になつておられます。去年より百十八億円も増加しましたが、あくまでも大へん重要な面であります。ところがこの資金面の調達問題においても、昨年よりかなり低下をしてしまったと思うのです。金額的にはなるほど五十八億円という増額がなされてしまいますけれども、昨年度はさわめて確実なる資金運用部資金を百十五億円融資しておった。ととしてはこれを六十億円減らして五十五億円、そのかわりとして鐵道公債、これに昨年より百十八億円増の二百五十億円を組んであるわけなんです。資金の面においてもつと責任を持つて見てやるとするならば、私はこの公債にゆだねるという行き方はきわめて不安定だと思うのですが、どうぞお許しください。

いて、国鉄当局でどの程度の自信を持つておるか、あるいは運輸大臣の方で減価償却をして実体上資産の維持をすることが一番大事だと言つておりますが、二百七十七億ということであつてはいかにも私はおっしゃることと違つておるのではないかと思う。この二つについて国鉄当局あるいは大臣からお話を聞いておきたいと思います。

○吉野國務大臣 先ほど申しました通り、三十一年度の予算は十分なものとは考えていないのです。償却の点についても何としても……。公債の方の点は国鉄当局から申し上げた方がいいと思いますが、ことし長期鉄道債を盛りましたのは、市中の金融事情も大いによくなっていますから、その程度のものは消化ができる、こういう意味で計上いたしております。

○小倉説明員 ただいま鉄道公債の発行について御質問がございましたが、最近の鉄道債の消化状況を申し上げますと、十二月の発行につきましては十月、十一月に引き続き二十億円を出しました。十二月は事業債・公社債等の発行条件の改訂がありましたので、これは少し条件が悪くなっています。つまり発行者に有利に改訂されおりますが、そのため当初は消化に懸念を持たれておったのでございまして、つまるて事業債・社債等の発行が市場で比較的少かつたものでございますから、引き続き満額消化いたしました。つまりこれらは金融市場の消化能力が比較的よかつたという現象だらうと思っております。こういう点から見まして来年度の鉄道公債、これに電電を合せまして三百二、三十億になります。国鉄が二百四十億、電電が多分八

十何億と記憶いたしておりますが、それを合せた発行額につきましては、これは金融を扱う大蔵省とも十分連絡をとりまして、大蔵省の方でそれだけの発行は消化が大丈夫であるということできまりましたと承知しておりますので、この点は私どもとしては大丈夫消化できる、かように確信をいたしておる次第でござります。

○下平委員　ここで確信があると言われるが、それは将来の見通しの問題でありますので、それに対してどうこうというわけにも参りませんが、そこで私どもが考えていければ、こうへつた公債に依存をしたということによつて、必ず未消化の部面が出てくる。しかしされは見通しの違いですから違ひとして、その次に伺いたいのは、国鉄の財政の根幹をなすものは何といつても運輸収入であります。この運輸収入の見積りというものが、実は運賃上上げの問題にもかかわるし、一切の問題にかかるつくると思います。そこで先日も私も伺いしたのですが、国鉄当局の予想されておる增收は八十億円を予想されたといふのです。ところが大蔵省の査定になつてきて百五十三億に増加をされた、こう言います。そこで一体どうしてそんなに開きがあるのか、国鉄の経営者が実際の経験から基いて見込みを立てた数字が八十億、全然国鉄に経験のないところに持つていつたら百五十三億と倍の增收になつてきた。そこでこれはおかしいのではないか、ところあたりに水増しが非常にあるのではないか、こういう質問をしたところが、それは実は国鉄が八十億の增收計画を見積つた時期と、大蔵省が見積つた時期と、時期の違いがあつたからそ

うなつた、どう言つておりました。しかしおそらく国鉄当局が見積った時期も、昨年の十月か十一月だらうと思ひますが、大体上半期の実績を見て見積ったのでしきうが、大藏省の見積りと国鉄当局の見積りの間に、よし一、二ヶ月の相違があつたにしても、その増収額が倍額になるというようなことは常識の問題だと思う。日本の経済から貨物の状態においても旅客の状態においても倍額に増額をする、八十億円の増収見込みが百五十三億になるなんということは、常識論としては考えられないことなんです。現に最近ずっと情勢がよくなってきた国鉄の実態を見て山なんですね、四十億円内外といつも算においては、四十億円内外といつもの、ようやく努力の結果の増収額なんです。おそらく百億円を増すといふようなことは、とうてい常識では考えられぬと思う。大臣の予算の説明を聞いてもあるいは国鉄当局の説明を聞いて、どういう表現をしてあつたかといえば、この増収を確保するためには異常な努力を要します、この一語に尽きている。どんな抽象的な異常な努力というよりなことで、としよりも百億円の増収なんということは私たちの常識論からは考えられないが、一体根拠といふものはどんなふうに求めておられるか。なおそれによつて一二三質問したいと思いますが、まずそろ急に倍額になつたということですね。この点について一つ御説明をいただきたいと思うのです。特にこれは運輸大臣の方で査定されて、開与されておると思ひます。

○吉野國務大臣 ことさらに入増し申します。数字上のこととござりますから、政府委員から詳細に説明いたさせます。

○榎田政府委員 お答えを申し上げます。御案内の通りに当初予算を組みます場合に、日国法によりまして国有鉄道が予算を編成して、運輸大臣の方へ認可を求めて参りますが、運輸大臣は大蔵大臣と協議をいたしまして査定をいたしますが、その場合に査定をいたしました基礎を申し上げます。まず旅客関係でございますが、昭和三十年度の推定実績が千三百四十二億七千六百万円でございまして、これにちようど三十年度は御承知の通りに、天理教関係の特殊輸送がございましたし、駐留軍収入等の特殊なものがございますので、これを除きましたものに、対前年割合の増率が約二分二厘でございますが、これをかけました基礎になるものが三千三百六十億円でございます。これにさらに駐留軍の収入が九億円と、配達料が七億円ございますので、合計干三百七十六億円となる見込みでござります。次に昭和三十一年度の貨物関係の純収入でござりますが、昭和三十年度の推定実績、まだ年度が終っておりませんが、これを前年について推定をいたしますると、約千百九十一億九千七百万円に相なるかと査定できるのでございまして、これを前に駐留軍収入を除きまして、六分四厘という対前年増率をかけますすると、一千二百四十一億円といたしましたのでござります。この六分四厘の推定は、昭和三十一年度推定実績は、二十八年度実績と大

差がないのでございまして、〔一十九八年度と三十一年度の三年間にならしますると、毎年約二分の増に相なりまして、二十九年度は異常な減収実績であります。ことにこれを最近の実際の各月分の回収額でありますとき、目下のところ立派な傾向をながめまして、石炭増産の關係、あるいは青函航路の復元關係等を織り込みますとき、目下のところ立派な傾向をながめまして、石炭増産の問題にいたしたわけでございます。

○下平委員 百五十三億の数字を出す根拠の御説明をいただいたわけですが、どうぞ当であるというので、かように査定をいたしましたわけでございます。

ことにすれば、運賃値上げも何を要らなくて二百億も三百億も増収ができるのです。しかし、およそ私はそういうたれ字のかけ合せでなくして、長い間の経験を持つて、責任を持って国鉄を預かっておられる方々の数字とあまりにも違つているというところに、私は大きな疑問があるのです。私も国鉄に二十一一年ほど奉職をいたしておりましたけれども、その増収は私は困難だと思いません。おそらく達成できない。これは単に勘だけでなくて、今年の經濟の実態を見て、これは達成できないと思うのです。ここは確かに水増しされていることは明らかなんです。そこでこれも論争になりまして水かけ論になりますので、次に聞かたいと思いますのは、それでは百五十三億円の増送をする、前年対貨物において六%、旅客において三〇%何%、これだけの増収をするためには、だだでさえ疲弊して疲れ切った資材、設備、車両、さらに今の輸送情勢に応ぜられない車両の状態、これに見合う車両の新設なりあるいは

施設の復旧なり、こういう面が当分は伴つていかなければならぬ。ところが工事費の面やその他の面を見ても、何ういった輸送の増強、百五十三億円の増収を上げるための手段がいさか欠けているようと思うのです。今日でこれだけの予算の中でこれだけの増収は、実際に輸送に当る場面において、幾ら貨物があつても貨車がなくて送れない状態です。そういう状態にしておいて、単にペーパーインテージが幾らになるかということだけで増収が上つてくるのだといふことは、私は非常に甘いと思う。この予算を見れば、百五十三億円に見合うだけの施設、両面の増強はなされていないが、こうした点についてはどういう形で百五十三億を増収されるか、これは特に経営を担当しておられる総裁、副総裁にお伺いをしたいと思います。

ましても約八十億、それから氣動化対しましては約十五億を計上いたして、超重点的に輸送力の増強をはるということにいたしております。かしながら御承知の通りに、もう国至るところで輸送力の行き詰まりは生じつありますので、それらは何とか部分的な増強をいたして切り抜けようといたし方ないと考えておりませんが、車両につきましては、これもただ車両をよやしたから輸送力がつくとどうものではございませんで、輸送力をふやすには、線路の強化も要りますし、機関車も要りますし、すべての面がそろわなくては輸送力の強化にならぬことは、御専門の方々は御承知だと思いますが、車両につきましては、車両が不足であります。しこうして車両費は八億余しか計上いたされませんが、かしそれは幹線増強の中でも氣動化の中でもそれぞれ車両費はございますので、こういうものをしばらくして極力車両の増加をはかりたい。これが一番簡単に輸送力の増強になりますので、そこに重点を指向していきたい。しながらそれだけではまだ不足いたたますので、今年いたしました通りに、民有車両というのも関係の向きにお願いしまして、民間の投融資をお願いしますので、より車両の増備をはがっていただきたい。要するに比較的の経営が經濟的ななりますところの電化と氣動化、そういうものに重点を置きまして輸送力の増強をいたしていきたい、かように考えます。

○小倉説明員 さようでござります。
○下平委員 そこで次に質問を移した
いと思いますが、これだけの増送をす
るために、どうしても国鉄に今
従事をしております四十数万人の職員
の協力態勢といふものがなければなら
ぬと思うのです。昔のような国鉄が独
占の時代ならさておいて、今たとえば
旅客輸送を見ましても、私の長野県か
らここまで来る団体旅客といえば、ほ
とんどバスで来ます。バスにみんなと
られてしまうのです。あるいは近距離
輸送にしてもそうです。あるいは小口
の貨物にしてもそうです。そこで今国
鉄の下部の従事員がどうこうことをし
ているかといえば、旅客誘致あるいは
貨物を駅へ集荷してくる、こういうこ
とにについて非常な努力をしておるわけ
なんです。ある小さい駅の駅長さんな
んかのところに行きますと、実は村長
さんになれば、どんな小さな村の村長
さんでも十万や十五万の交際費を持つ
ているが、国鉄の現場の駅長さんはそ
んなものはびた一文もない。たとえば
学校のP.T.Aの方々や学校の先生を呼
んで、修学旅行の計画を一つ国鉄で
やってほしいといって、駅へ招待して
お茶を出すわけですが、それにしても
お茶菓子ぐらいはどこから出すかとい
えば、みんな駅長のボケット・マネー
なんです。あるいはまだ従業員のみん
なでお金を出した互助団といふような
ものの中から、この旅客誘致、貨物誘
致のお金を出しているのが現状なんで
す。そこでこれだけ大きな増送をする

ためには、この四十四万人の従事員のほんとうの献身的な協力がなければ、私は達成が不可能だと思います。そこでこの従事員に対する待遇の改善について、どういうようなお考えを持っておられるか、一言お伺いをしたいと思います。

○小倉説明員 御指摘の通りに輸送力というのは機械ばかりではできませんで、主たるものは人間であります。人に鉄道のような非常に技術上もばらばらで、また労務上もつらい輸送とかしらし、従事するには、やはり精神的に士気を高揚しなければ満足な輸送ができるないと考えております。これにつきましてはやはり給与をよくしていくということを考えなければなりませんが、これは国鉄が毎々申します通り余裕もございませんし、まだかりに余裕がありませぬ。しかし輸送につきましては、幸いしていろいろな他の産業の振り合いであります。誤解があるといけませんが、から逆に申しますと、そういうこともいたしたいけれども、現在はなかなか給与の方面には十分な手当が回りかねる、これは率直な申し上げ方であります。しかしながら逆に申しますと、そういう精神が十分残っておりません。したがつて輸送につきましては、幸いして輸送の完遂に努力いたしたい、こういうふうに考えております。

す。そこで今日の国鉄従事員の給与ベースを、同一産業の民間の私鉄その他に比べてみると、一体どうなっているかというと、民間の方が大へんいいのです。これは昨年の実績であります。が、平均年令とか勤続年数、こういうものを勘案してみて、国鉄は現在一万五千三百八十一円ベースになります。ところが民間の同種産業のベースを見ますと、同様な計数を使ってみて一万元八百二十五円、その開きといふものは千四百四十四円国鉄が低くなつてゐるような状態なんです。公共企業体になる以前の国鉄の給与といふものはよかつたのです。公共企業体になつてからだんだんと給与が悪くなつてしまつて、そうしてついには同種の民間産業その他に比べてみて一千円何がしの差ができるてきておる、こういうような問題が起きております。これは私がちょっとようするまでもなく、国鉄の小倉副総裁はこの間の事情は十分承知しておると思うのです。協力をしていくいただくということについて、小倉副総裁が輸送に奉公をするという精神が国鉄にあると言わされましたけれども、とんでもない話なんです。大家族主義といふ精神がもしれませんけれども、今のが國鉄の労働者はその奉公精神だけではなく、現実の生活が困るので。だからやはり人並みに給与を上げてくれといふ手段がとられなければ、心から協力をして国家的な要請である輸送に協力する態勢が出てこないと思うのです。從来の過程から申しましても、裁定とか調停といふものが出て、いつも政府その他によって無視されておるのであります。国鉄従事員のこういった給与面における差額等についてどういう

ふうにして改善をして、協力をさせて、かといふ点について一つお伺いをしたいと思うのです。

もう一点、確かに現有設備を使って、現有車両を使って増送を上げることには、そつくりそのままの人員態勢は必要はないのです。しかし百五十三億、六兆以上の增收を上げるということになりますと、これは私の記憶では、例えば操車場へ行きましても、今は人操車掛が旗を振って貨車を操縦しておるので、五人の連結手がついております。どうしても六人ぐらいにしなければ、この車のはけができるのです。どうしても多少の人員増といふのは避けられないと思うのです。そこで国鉄当局にお伺いをすれば、この増送をするためには八千人の人員を要するということを大蔵省に要求をしてある、こういうお話を伺いました。ところが今日出てきた予算案を見れば、「一人の人間もよやさない」、増員は一名も認めないと、いう案であります。なおさらには御承知のようにこの委員会で、各委員等がだれしも一生懸命になって新線開業をやっております。新線開業がことし五線できるそうであります。それに四百人近くの職員が必要になります。ですが、新たに線路を敷いて、そこに鉄道の営業を開始する、この職員は数えも増加を認めないと、いう状態になつております。さらに期末手当の問題を見ましても、昨年も私運輸大臣たゞ御質問をしたのであります。これだけの賃与は出してやるべきだと思つて、それでその代償として公務員並みぐらいいふべきだと思つて、それを以上出せとは私は言ひませぬ。せめて公務員並みぐらいいふべきだと思つて、それを以上出せとは私は言ひませぬ。

ていると思うのです。この異常な努力というのは、現場の人間とは言いません、総裁以下国鉄に従事している労働者の諸君が一体になって努力をする事だと思うのです。この努力を期待されている以上、遺憾ではあるけれども公務員よりも○二五だけ賞与が少いということは、これは当面の責任者である大臣のお答えとしては、いささか遺憾ではないかと思うのです。もう少し、せめて公務員並みくらいなことは骨折って賞与を見てやるから働いてくれという、労働者に対する親切心、愛情というものがなければ、この増送だきたいと思うのです。

○吉野國務大臣 前に申し上げました

ように公務員との比較のお話が出まし

たが、なるほど予算面から言えば仰せ

の通りでございますけれども、実質的

には私は必ずしも公務員よりは少いと

は考えておりません。その点が数字の

問題ですから、政府委員からなり国鉄

の当局者が——しかし大体の考え方の

点、つまり従事員に対するあたたかい

気持を持つてといふことは、私もその通

り考えております。できるだけそういう

ことです。しかし大体の考え方の

点、つまり従事員に対するあたたかい

気持を持つてといふことは、私もその通

り考えております。できるだけそういう

ことです。

○小倉説明員 お答え申し上げます前

が国鉄の職員諸君は輸送について協力

的であるというふうな意味のことと申

し上げましたが、決して国鉄イズムと

いふたよくなことはございませんで、

国家輸送の一端をあずかってとも手手

を携えていっておりますので、私が信

頼しておりますというふうな意味の発言で

ござりますから、御了解願います。

ただいまの給与につきましては、そ

れは民間から比較しまして、私は詳

い数字はございませんが、いいところ

だといふことも言えないかと思いま

す。ただ最近は民間の方がよくなりつ

つありますので、しかしそれはまた

かつては鉄道の方がよかつたこともござります。ところで私は決して国鉄職

員がよけいもらっているなんとは毛頭

考えておりません。御指摘通りに、

過去から見まして比較的に国鉄職員の

給与が、比較的の意味ですね、待遇が

低下しておるのではないかと懸念して

おるものでござります。しかしながら

これは公共企業体でございまして、私

どもほんとうに困るのでござります

が、片一方ではお前たちが赤字を出し

てけしからぬとしかられますし、片一

方では給与が低い、人員が足りないと

いうふうに困るのでござります

が、片一方ではお前たちが赤字を出し

てけしからぬと

が思うようないかぬということは、問題はやはり政府の政策にあると思うのです。私は大臣が交通政策について不熱心だとか、誠意がないということは申し上げませんが、大臣の答弁や國鉄当局の説明その他を聞いてみて、少くとも今の鳩山内閣が持っているところの交通政策というものは、全然政策がない。国民の要請に對して、少しも誠意を見せていないと私は考えるのです。これは大臣一人の責任ではないと思います。そこで根本的に問題が解決できないといつても、少し手を加えたる、少しあんどうを見るという気が政府にあるならば、改善していく余地は幾らもある。一、二の例を申し上げますと、評価ベースの時期によって違っておりますけれども、今の国鉄の資産は大体二兆円といわれております。この国鉄の資産二兆円に対する資本金は幾らですか、八十九億円であります。こんなばかりかけた資本金といふものはどこを見てもない。今民間産業等を見れば、どのくらいになっているかといふと、民間産業の資産構成の中における自己資金の割合というのは、昭和二十九年度の下期において二四%になっている。今国鉄の八十億円という資本金を時価に換算をいたしましても、三百億程度だと思うのです。一般民間企業と公共企業体でございますから、資本構成においても違うことはもちろんだと思います。違う面を三分の二くらいに見てみても、千八百億円くらいの資本金というものが、企業の常識に合った資本構成だと思う。この面を改善をする。資本金を一般の並みに合うような構成にするという面を一つ見ただけでも、國鉄の改善というものは

かなり進展するのです。電力公社が本社に移行する際に、当時の借入金は、政府出資に切りかえたというよりは聞いてあります。ところが国鉄に対することは、公社に移行する際の五百三十二億円の借入金をそのまま借入金で背負つてきている。欲を言えれば、一般の民間企業、それから公共企業体の特性を勘案しても、千八百億くらいの資本に政府が投資しているという形で徐々にくべきだと思うが、それも金がないから一時にはできない。さしあたって公社移行前の借入金の五百三十数億円くらいは、理屈の上から考へても、常識から考へても、資本に振りかえて差しつかえないのじゃないか。このくらいのことは、今の政府に金がなくてもできるはずです。そう金がなくても、資本投資に切りかえることくらいは、やろうという意思がありさえすればできるはずですが、こういう点について大臣は一体どういふうにお考へになるか。またこの借入金を資本に振りかえるといふ点について、もっと親切な御答弁をいただきたいと思うのです。

○下平委員　まだたくさんあります
が、時間がもう切れ参りましたので、あと二問ぐらいにとどめたいと思います
が、時間がもう切れ参りましたので、あと二問ぐらいにとどめたいと思
いますが、公共性の問題の中で、大臣も大へん頭を悩まし、われわれ自身も
実は頭を悩ましておるのはどの問題か
といふと、新線開業の問題です。この
新線開業は、伝えられるところによる
と、「二十四日にはまた少しやす」とい
う話も出てきておる。現在二十三線が
新線開業の工事を進めておりまして、
ことしも五線ぐらいをやしていくとい
うことをしておられます。新線開業と
いうこと自体には私は反対をしないわ
けです。特に僻地における交通とい
うのは、よほど国鉄あたりがめんどう
を見てやらなければどうにもならな
い。そこでこの新線開業そのものに反
対をするわけではありませんけれども、
公共性から作られていく新線開業
が、今度は企業の立場に立つ国鉄から
どうなるかといえば、投下資本の利息
あるいは諸経費に対する運賃収入の開
きとが、こうじうものからして、二
十三線が開業すれば、国鉄当局の計算
では年々四十億の赤字が出るといわれ
ておる。そうすると新線開業の公共
性、新線開業は採算がとれないという
企業の面からも、このしわ寄せが
今日の立場では、すべてのしわ寄せが
国鉄へ行つております。これも少し矛
盾がありはせぬかと思う。私はこの新
線開業の赤字を全額政府負担にせよと
かいうことは考えておりません。その
中にも企業の合理化あるいはいろいろ
の点で、国鉄の創意工夫を生かしてい
くべき点はあると思うのです。少くと

も政府は新線が開業されて営業が一つの軌道に乗るくらいの期間、たとえば三年なり五年なりでもけつこうです、その間に生ずる赤字の何ペーセントかは、政府の責任において見てやるというような形を考えられていいのではなく、しかもこれらもそう大した金額を要しなくて実施できる問題だと思思います。新しく開業される路線ほとんどが不採算であります、私が今言ったような考え方に対する大臣の御所見をお聞いておきたいと思います。

○吉野国務大臣　実は私も今お詰しになりましたように、大体考えておるのです。つまり国有国営の形ですから、そこではたさつきの公共性などの問題にぶつかるわけですから、公共性という立場からいえば、全然採算本位でないものは手をつけないわけにも参らないのは事実ですけれども、しかしながら鉄道の今の状態において、幾ら公共性があつても採算に合わぬものを新線という名前でどんどんやるということは少し無理じゃないか。だから今の予算にはそういうことは出ておりませんけれども、できれば私も今お話のあつたような公共性と企業性といふものの調節についてやるのが至当だ、卒直に申し上げますと、私はどう考えたいのです。

○下平委員　もう一点だけお伺いしたいのですが、これは先日中居君も申し上げていたようであります、政府の措置として簡単にできる一つの中に税金の問題があると思うのです。租税特別措置法という法律で、たとえば預金の利子に対する税金はただにするとか、株の配当に対する税金は安くするとか、あるいは会社の交際費について

は税金を減免するとか、価格変動準備金として税金を減免するとか、いろいろな措置があると思うのです。私は今国鉄がどのくらい税金を納めているか、数字的にははつきり言えませんけれども、大体四十億内外を納めておるよう聞いておられます。特に今年から固定資産税——正確に言えば固定資産税という形ではなく、一括納付という形になるという話ですが、それにもかなり税金がかけられていく。それが平年度になれば七十数億円の税金がかかるといわれております。そこで公共性の立場から、政府が税金の面に多少手心を加えるとするならば、これは今の政府でもそう予算に重大なひびを入れなくてはできると思うのですが、この点が一つ。もう一つは、国鉄が一等、二等について税金をとつてあります。年間二十億か二十五億だと思うのですが、この税金もこの企業に還元するというようなことも、さしてむずかしいことではないと思うのです。こういう税金の面も今言ったような方針をとるとするならば、政府の方針の重大な変更、政策の重大な変更、予算の重大な変更、こうしたことなくして国鉄に対する援助が与えられる。そして国鉄は今言つた面を少し見てもらっただけでも、ちょっととした政府の思いやりで国鉄の輸送に対するいろいろな施設なり、要求されている諸問題の解決はざつと前進するのです。そういう点について、税金の点についても少し所見をお伺いしたいと思います。

普通の民間会社の性質を持つてゐるか、あるいは国家の公的の性質を持つてゐるかといふことで、ある税はかけられるのが適当でないといふものもありまし、ある税はかけた方が適当である、こういう本質論にからんでこまかにことを申し上げると、いろいろな問題がそこに出ると思います。しかしある話の通り、国鉄の負担する税はやはり非常に重い負担でございますから、そういう点についても私はとくと考慮してみたい、こう思います。

○下平委員 大へん時間をかけていろいろお伺いいたしましたが、結論的に御答弁をまとめて考えてみると、どうも昭和三十一年度の国鉄予算といふものは、その場過ごしの疎縫策にすぎないといふふうに私も感じます。従つてこれらの点については後刻また別の角度から質問なり意見を申し上げることにいたします。

最後にちょっとお伺いしたいのです

が、今御承知のように国鉄労働組合が二千円のベース・アップ闘争をしておられます。それらの情勢がどうなつておるかといふことについては、時間がなないのでお伺いをいたしませんが、實金ベースあるいは年末手当その他の給与面については、さきに大蔵大臣が認められたようだ決して高くない、そういう考え方を持つておるが、その点が一つ。

それから從来は毎回調停、仲裁といふものがじゅうりんされてきておりま

す。それで第三次鳩山内閣が成立して以来、初めて人事院の勧告を尊重するという線を出しましたので、この際国鉄労働組合に対して今の調停委員会が出す案について、基本的にはどう考えておるか、この二つの点を当局と大臣にお尋ねいたします。

○吉野國務大臣 私から先に申し上げますが、御承知のように調停は最終の段階ではございません。それから仲裁の段階があるわけでございますから、私も今ちょっと答弁しにくくことですが、やはり法律で定めた所定の段階を経まして最終的にござりましたときに、初めて国鉄側としてそれをのむつかのまぬかがきまる、こう思います。どちらかというと、私はわき役の立場でござりますので、今ここでこれをのむつかのまぬかがきまる、こう思ひます。どこの段階ではちょっと答弁がしにくいけであります。

○小倉説明員 ただいまの御質問でございますが、労働組合からいろいろ申し入れ事項が參つておりますが、それにつきましては、極力受け入れられるだけの点につきましては受け入れて、相談をしていくといふ回答をいたしたいと思います。ただ先ほどの給与の点その他につきましては、これは簡単に受け入れがたい点もござりますので、そういう点については別途考慮していきたいと思います。

○木村(俊)委員長代理 それでは本日はこれをもつて散会いたします。次回は公報をもつてお知らせいたします。

午後四時十七分散会